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记者 胡信昌

近几年，学而思在杭州迅速扩张，每到报名
阶段，总是“一位难求”，家长在网上争抢入学名
额，都需要“秒抢”。

为什么会这么疯狂？采访中，很多家长提
到，除了希望快速提高孩子的学习成绩，还有一
个更直接的目的，为小升初做足准备。

有家长说，学而思等培训机构跟杭州的热点
民办学校有着千丝万缕的关系，每年民办中学招
生一启动，这些培训机构都会散发出巨大“能
量”，比如组织考生测试，向民办初中推荐优秀生
源。还有家长说，带孩子到民办学校报名，有校
长直接会问，有希望杯等竞赛成绩吗？而这些杯
赛的培训许多是通过学而思等培训机构组织的。

学而思如何掐准小升初的脉搏？学而思与
民办初中招生有哪些关联？

学而思如何搅动小升初？
现在，杭州民办初中招生采取自主招生和摇

号派位相结合的招生方式。招生计划数的40%由
学校自主招生，60%采取网上报名、电脑派位。每
位小学毕业生只能报读一所民办初中。

一位教育业内人士说，2014 年开始，杭州民
办初中自主招生比例从30%增加到现在的40%，
给民办初中带来了深远影响。因为60%名额要无
条件摇号，招进来的学生质量不能保证，民办初中
想尽办法，保证 40%的自主招生生源绝对优秀。
民办初中自主招生的门槛也因此比以前提高。在
这种背景下，杭州很多培训机构，对学生分快慢
班，进行各种测试，为民办初中掐尖当好“帮手”。

学而思到底有没有和小升初招生挂钩？
一位民办中学校长说：“我们学校没有，其他

学校有没有，我不好说，不过听说有。”
另一位民办中学校长说：“我们学校是没有

的，别的学校我不好说。但民办学校要招优秀学
生这一点无可厚非。”

杭州某公办初中的校长说，“民办学校依靠
培训机构招收优质生源，这是个公开的秘密。只
是，不一定是学而思一家。不少民办初中都在暗
暗通过一些机构，通过考试招生，时间一般在每
年 12 月和第二年的三四月左右。前两年这些考
试可能比较明显一点，这两年教育主管部门抓得
严，更加隐蔽点，比如学校会到培训机构的尖子
班去考试招生。”

杭州一位很资深的民办初中数学老师说，学
而思，包括很多类似的培训机构，都对学生有分
层，学生被分到了普通班、高级班、尖子班、竞赛
班，民办初中有时候会借助这些培训机构招生，
具体形式有很多。比如，掌握学而思尖子班的信
息，在自主招生这些学生来报考时，学校会重点
关注。再比如，拿着学校试卷，到这些培训机构
去组织考试，筛选一些优秀学生。“如果我是校
长，我肯定也愿意去学而思招那些成绩好的学
生。”

一位知名民办小学校长和几位小学老师也
证实了这个说法：“不仅是学而思，别的机构也
有。有的机构甚至可以推荐特别优秀的学生去
民办初中。有的民办初中会通过机构考试招生，
学校知道现在很多优秀学生都在学而思等培训
机构上课。”

朱先生每个周末都陪孩子去上学而思。上
周日，黑压压上课的人把他吓住了，他对记者讲
述时，情绪都有点激动：“你们知道有多少人在上
学而思吗？把楼下快餐店都挤得坐不下了！”

朱先生说：我的孩子在一所普通公办小学读
书，成绩是全校数一数二的，当时不少家长都在
学而思，我没有去凑这个热闹，觉得让孩子有个
快乐的童年更加重要。到了去年下半年，孩子六
年级上学期时，我加入了那种小升初的家长群，
才明白了原来小升初有那么多门道，不参加学而
思，根本进入不了“四大杯赛”的培训圈，没有杯
赛成绩，想上民办初中很难很难。

今年民办初中报名前，杭州的章先生向一位
民办初中校长咨询小升初的问题。校长直接问：

“你儿子在学而思，在读什么等级的班级？”章先生
回答：“提高班。”校长说：“提高班没有用的，要尖
子班或者超常班才可以参加民办初中自主招生。”

民办初中有没通过学而思等培训机构招生？
都市快报：学而思等培训机构在教育培训市场

上越来越火热，我们在采访中发现，今年民办初中
小升初招生时，有个别民办初中，把小升初选拔考
试放在学而思等培训机构，这种情况，教育主管部
门知道吗？会有什么举措？

杭州市教育局：市教育局一直明确，严禁民办
初中组织或通过培训机构变相组织与招生挂钩的
考试。特别是 2012 年以来，市教育局多次下发通
知，明文规定严禁民办初中组织小升初考试，并且
我们每年都在严格督查，但这种现象没有完全杜
绝。特别是前两年，确实有民办初中自己或者通过
培训机构在组织小升初考试，这两年少一点。

作为教育主管部门，我们再次重申，严禁民办
初中组织小升初考试，严禁学校委托培训机构组织
小升初考试，严禁学校教师在培训机构兼职，这个
是我们的底线。对触犯底线的行为，我们是发现一
起查处一起，坚决杜绝。

这种情况，如果还有的话，我们态度很明确，欢
迎举报，一定是查到一起，处理一起。去年我们为
这个事情也专门给民办初中发过文，最严厉的处
分，是要削减民办初中的招生名额。

还有第二种情况，不少培训机构，为了自己的利
益，在假冒民办初中组织所谓的升学考试。今年上半
年，我们派了人，以家长身份去培训机构暗访，我们工
作人员听到，培训机构自称可以推荐学生给民办初
中。第二天，我们约谈了这个机构，最后他们自己也
承认了，没有这回事情。这样的机构，我们查到了两
家，他们向教育局和民办初中做了检讨。

这里面还有一个问题，一些在培训机构学习和
考试优秀的学生，确实是好学生，而这些学生恰好被
民办初中录取了。为了吸引生源，机构故意把话说得
很含糊，好像是培训机构可以推荐学生给学校。家长
们要注意甄别，其实是你的孩子自己优秀。

幼儿园孩子学奥数，正常吗？
都市快报：现在连幼儿园小朋友都在学奥数

了，很多家庭被课外培训深深捆绑。培训机构的课
程很多都是超前学习，干扰了正常教学秩序，这种
现象，教育主管部门觉得正常吗？

杭州市教育局：这种现象肯定是不正常的。幼
儿也在学奥数，教育部门肯定反对，这对小孩子以
后的成长不一定有利。

我们倡导零起点教学，近年来采取了许多措
施，比如规范民办小学招生的面谈方式和内容，降
低小学低段的教学要求等等。但现在很多家长被
社会上功利的氛围裹挟着，认为不要让孩子输在起
跑线，让孩子超前学习。我们肯定不倡导学生提前
学习，但这种现象客观存在。

问题出在哪里？教育可能有一定原因，但这种
功利教育的心态，可能很大程度来自于家长对孩子
的高期待，希望成龙成虎，所以最好抢先一步。教
育行政部门将在学校和家长中反复倡导根据孩子
的身心成长规律实施教育，但这需要家长的合作。

其实不仅杭州是这样，全国很多大城市都是如
此。现在很多培训机构，利用家长的这种心理，为
了一点利益，让孩子拼命培训，有点不择手段了。
现在社会上大氛围也是这样的，大家都在学，家长
越看越慌，变得很焦虑，最后还是去学了。

如果孩子对数学有兴趣，对奥数有兴趣，可以
稍微学一点。但不要让适合 5%的人学的项目，让
50%的人去学，甚至变成全民奥数，这肯定不正常。

这几年中考数学并不难
家长没必要把孩子送去培训机构

都市快报：这两年，数学中考一直在控制难度，
没有出现偏题、怪题，这是出于什么考虑？

杭州市教育局：这两年控制数学等科目的中考
难度，一直是我们教育局在坚持的事情。省里也有
相关的要求。杭州优质高中资源比较丰富，没有必
要把中考弄得这么难，这也是为学生减负，为深化
教育和课程改革创造一个比较好的环境和社会氛
围。我们想通过控制中考难度，倡导大家，拼命刷
题是没有什么用处的。

中考数学的难度系数控制在 0.75 到 0.8 之间，
区县教育局对中考卷比较认可。

去年很多教育局长打电话说，中考数学卷简
单，这是好的，有利于课改，初中数学老师也欢迎。
我们私下了解，很多民办初中数学老师也认为，数
学没有必要弄得这么难。家长没必要去培训机构，
把孩子搞得很紧张。

小升初能统一招生考试吗？
都市快报：为了公平起见，规范招生秩序，“小

升初”统一考试，这有可能吗？
杭州市教育局：这是不可能的，这是违反《义务

教育法》的，相关法规规定，义务教育阶段，不可以
组织升学考试。现在杭州民办初中招生，采取网上

“零门槛”报名，60%电脑派位录取，40%学校通过面
谈自主招生录取的形式招生。这是根据我市实际，
结合《义务教育法》和《民办教育促进法》及其实施
条例的要求作出的安排，其中，不能组织统一招生
考试是底线。

当然，近几年民办初中的面谈招生环节确实也
存在着一些问题，我们将指导民办学校不断完善面
谈自主招生的内容和方式，提倡采取多元标准录取
学生，为推进素质教育，减轻学生过重课业负担创
造良好环境。

教育这个事，不能光是教育部门一家来做。我
们国家的教育问题，跟我们国家的文化、观念和社
会现状相关的。比如，现在我们都在倡导，普高和
职高是一样的，但很多家长内心还是希望孩子能读
普高，最后考个大学。能根据孩子选择合适高中的
家长，很少。事实上，现在职业教育的学生出路也
是很好的。

学而思这么火，是教育资源不均衡导致的吗？
都市快报：学而思在杭州这么火爆，有深层次

的原因吗？是因为教育资源不均衡导致的吗？
杭州市教育局：从大道理上讲，确实有教育资

源不均衡的原因。数学，奥数为什么这么热门？说
得近一点，跟招生有关，老百姓希望孩子能上心目
中的好学校，对孩子学业上的要求高，民办学校可
能会借助奥数的成绩，来筛选一些优秀学生。而从
另外一方面来说，数学学好，以后考大学有优势，以
后选专业，就业面更广一点，这些都助长了数学培
训的火爆。

这些问题，需要通过推进教育资源的均衡配置
来缓解。另外，我们也需要看到，教育资源的均衡
是一个相对的概念，不同阶段对教育的均衡发展有
不同的要求。只有社会、学校、家长，包括用人单
位，改变以分数论英雄的理念，建立选择性教育的
理念，让不同特长、不同兴趣爱好的学生都能得到
适合的教育，数学培训火爆的场面才能得到根本性
的转变。

杭州市教育局接受快报专访：
严禁民办初中组织小升初考试
严禁学校委托培训机构组织小升初考试
严禁学校教师在培训机构兼职
这个是我们的底线
记者 胡信昌

这一周，快报记者采访了杭州市教育局，杭州市教育局基教处、人事处、宣传处三位处室主要负责人，他们对相关
热点问题做了回应。

小升初是最大的痛点
不参加学而思，根本进不了四大杯赛培训圈？
没有杯赛成绩，想上好的民办初中很难很难？

有校长直言：民办学校靠培训机构选拔优质生源，这是公开的秘密
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